

L'embolie pulmonaire post opératoire : un diagnostic de facilité ? Mais comment l'affirmer et déterminer les responsabilités de chacun ?

Post-operative pulmonary embolism: an easy diagnosis? But how to confirm it and determine each person's responsibilities ?

Dominique MONTPELLIER

Résumé

Malgré le développement de la prévention et du traitement de la maladie thrombotique, l'embolie pulmonaire mortelle demeure l'élément le plus choquant tant pour les soignants que pour les familles. Cependant ce diagnostic est souvent mis en avant pour expliquer une mort subite sans qu'un angioscanner thoracique ou une autopsie n'aient été effectués car indispensables pour l'affirmer.

La prévention et son traitement reposent sur les antis coagulants qui dans un milieu chirurgical peuvent développer une hémorragie ou la majorer et entraîner également un décès.

Les morts subites sont sources de procédures judiciaires ou de CCI où les Experts doivent affirmer la réalité du diagnostic et analyser la prévention ou la prise en charge. Les conclusions sont la faute médicale, l'accident médical non fautif ou tout simplement l'évolution possible d'une maladie ou d'un état antérieur. L'équipe médicale est l'élément majeur pour les Experts.

La collégialité expertale doit analyser le parcours du patient pris en charge par l'équipe chirurgien - anesthésiste pour déterminer la cause du décès et la responsabilité juridique. Le but de l'Expertise demeure : Y a-t-il une indemnisation à retenir ou non ? Qui doit la rémunérer ? L'assureur ? la Solidarité Nationale (ONIAM) ?

Mots clés

- Embolie pulmonaire. Anticoagulants. Expertise

Abstract

Despite advances in the prevention and treatment of thrombotic diseases, fatal pulmonary embolism remains the most shocking event for both healthcare professionals and families. However, this diagnosis is often cited to explain sudden death without a chest CT scan or autopsy, which are essential for confirmation.

Prevention and treatment rely on anticoagulants, which, in a surgical setting, can trigger or exacerbate hemorrhage and also lead to death.

Sudden deaths give rise to legal proceedings or medical malpractice investigations (CCI) where experts must confirm the diagnosis and analyze the prevention or management strategies. The conclusions may include medical negligence, a non-negligent medical accident, or simply the possible progression of a pre-existing disease or condition. The medical team is the key element for the experts.

The expert panel must analyze the patient's care pathway by the surgical and anesthesiologist team to determine the cause of death and legal liability. The purpose of the expert assessment remains: Is there compensation to be awarded or not? Who should pay for it? The insurer? The National Solidarity Fund (ONIAM) ?

D. MONTPELLIER. A. LEGER. D.VINCENT. O. JARDE.

Keywords

- Pulmonary embolism. Anticoagulants. Expert assessment